

平成29年10月19日開催教育委員会会議記録

1 開会・閉会等について

日 時	平成29年10月19日(木) 午後3時
場 所	教育委員会室
開 会	午後3時00分
閉 会	午後3時24分
出席委員	
教 育 長	加 藤 裕 之
委 員	雁 部 隆 治
委 員	阿 部 博 道
委 員	坂 根 慶 子
委 員	淺 松 三 平
説明のために出席した職員	
教育委員会事務局次長	後 藤 隆 宏
教育委員会事務局参事 (庶務課長事務取扱)	岸 川 紀 子
学 務 課 長	須 藤 浩 司
すみだ教育研究所長	石 原 恵 美
指 導 室 長	横 山 圭 介
地域教育支援課長	岡 本 香 織
ひきふね図書館長	高 村 弘 晃

2 議題について

(1) 報告事項

第1 教育課題の進捗状況について

3 会議の概要について

教育長 それでは、教育委員会を開会いたします。本日の会議録署名人は阿部委員にお願いします。
本日は、報告事項1件を予定しております。

報告事項第1・・・資料P1

「教育課題の進捗状況について」、所管課長が資料のとおり説明する。

庶務課長 (学校校舎等の改築・改修事業について説明)

教育長 ただいまの説明についてご質疑、ご意見はありますか。

坂根委員 大変順調にいらっているようで結構だと思います。吾嬭第二中学校は、いろいろな部分の整備工事がありまして、学校公開などで行きますときに、出入口などが、その都度変わっています。聞けばわかりますけれど、何か行事のときなど皆さんが多くいらっしゃるときには、いらっしゃる方に分かりやすいような案内をお願いいたします。

庶務課長 工事の関係で、入口もいろいろと変わってご不便をおかけしております。学校にそのように伝えて、授業公開等のときなどには分かりやすい案内表示をするよう協議していきたいと思えます。

指導室長 （新学習指導要領への対応について説明）

教育長 ただいまの説明についてご質疑、ご意見はありますか。

坂根委員 がん教育に昨年、一昨年、小学校2校と中学校1校、学校公開で参加いたしました。リーフレットを拝見しましたら、小学生用と中学生用が同じリーフレットですけれど、小学生と中学生では随分捉え方が違うと思えます。その辺はどういうふうにお考えになっているのですか。

指導室長 当然ながら、発達段階や理解力に応じて、学年によってかなり違いはあります。こちらにつきましては、各学校へ配付したがん教育指導の手引きの方に、小学校6年生用の学習指導欄と中学校3年生用の学習指導欄を入れております。小学校については、がんについてもっと知ろうということで、病気の予防と関連付けて十分がんというものについて理解するということ、主なねらいになっております。また、中学校については、一歩進めまして、生活習慣と健康の関わりをしっかりと重視して、がん検診を受けることといった、今後の生活の中で実際に活用が図れるような形の指導内容を確保しております。

坂根委員 今おっしゃったことは、保健体育、養護教諭や体育科教諭、保健体育教員の教える内容だと思うのですが、それとは別に「がん教育の内容」の2時間目に「もし身近な人ががんになったら」というのがございますけれど、この部分では、公開授業に参加して、その発達段階に応じてかなり違っているように見受けられました。その辺はいかがでしょう。

指導室長 2時間目については、基本的にはがん経験者の方からお話を聞く、あるいはその経験者の方のお話を生かしてDVDを活用した学習活動をするという形になっています。当然、発達段階や理解力に応じて受けとめ方は変わってくると思えます。これから実際に行っていく中で、子どもたちの反応を十分学校側と確認し、必要に応じてまた指導案の内容等を検討していきたいと思えます。

坂根委員 堅川中学校で昨年、がん教育のことについて公開授業がありました。とても良い授業だったのでその後の協議会で、養護教諭それから保健体育関係の先生ともお話をしました。やはりこの2時間目のことは、先生方のほうが戸惑うというようなことがありました。私自身のことを申し上げますと、緩和ケアで10年近くボランティアをしていますが、そういうことに関しての知識とか対応というのが現場では非常に足りないように感じました。ですから、堅川中学校はとても良い授業だったので、その経験をもっとほかの学校に伝えていくというか、そういうようなことも必要かと思えます。

指導室長 先進的な実践校の授業の中から見出された課題等をほかの学校にも広げていくということは、大変重要なご指摘だと思います。今回、このがん教育の授業実践を映像等でコンパクトにまとめたものを皆で見られるように、学校が共通して閲覧できる共有フォルダーに納めましたので、活用していくよう働きかけていきたいと思えます。中学校においては、確かに緩和ケアとい

うことも指導案の中で重要なものとして位置付けておりました、墨田区の中におけるがん診療の連携拠点や緩和ケア病棟についての紹介も2時間目の中には取り入れております。

坂根委員 それに関しまして、今年度は学校だけなので、昨年度までは医療関係の墨東病院と川越先生のところの緩和ケアの看護師さんが7、8人来まして、その授業に参加していました。今回からはそういう形ではなく、保健体育、養護教員だけになりますと、そこら辺の知識というのもどうかというように感じております。

指導室長 必ずしも、養護教諭や体育科の教員だけで指導するという形ではなく、必要に応じて専門家との連携は各学校で進めておりますが、全校実施という中で専門家の方が全ての学校に回っていただけるとは限らないため、仮にスケジュール等の関係で連携がとれない場合でも、授業が適切に行えるように教材等まとめまして回付できるようにしております。

坂根委員 なぜ私が先ほどから申し上げているかと言いますと、これは命の教育に非常に関わってきます。特に中学生レベルで実際に家族ががんになったとか、また家族を失ったとか、そういう児童・生徒がいると思いますので、そういうことも考えて、微妙なところを専門家とも連携して行う必要があると考えているからです。ですからその辺、よろしく願いいたします。

教育長 坂根委員が言われているところは非常に重要なことですので、指導室の方も今後これについて説明する機会や養護教員の研修の場では、しっかりと伝達してってください。それから、いろいろなポイントにおいて、学校側が気づいていないこともあるかもしれないので、そういったものについてはしっかりと把握し、必要な配慮をしていくよう働きかけていきたいと思っております。

すみだ教育研究所長 （学力向上新3か年計画の実施について説明）

教育長 ただいまの説明についてご質疑、ご意見はありますか。

（質疑・意見なし）

すみだ教育研究所長 （幼保小中一貫教育推進計画の改定について説明）

教育長 ただいまの説明についてご質疑、ご意見はありますか。

（質疑・意見なし）

その他

坂根委員 先日の運動会の予定日は雨でしたが、どうなったのか教えてください。

指導室長 先週末に予定されていた運動会についてですが、10月14日の外手小学校、小梅小学校については、午前中小雨の状態あるいは雨が止んでいる状態を見ながら実施しました。また、両国小学校、第二寺島小学校、隅田小学校、梅若小学校については、前日の段階で延期することを決定しています。翌15日も雨でしたので、この日予定していた言問小学校、曳舟小学校は実施しておりません。ただ、前日予定していた3幼稚園については、体育館で全て行われました。16日については全て振替休業日としていたため、17日に実施する予定の学校が多かったのですが、こちらも雨になってしまいました。そして、ようやく昨日18日に快晴の下、多くの学校で運動会を実施することができました。

坂根委員 昨日実施したのは何校ですか。

指導室長 昨日は、言問小学校、曳舟小学校、隅田小学校、梅若小学校の4校です。あとは、中川小学校が21日、第二寺島小学校が22日に実施予定です。

浅松委員 昨日、非常に気温が低かったのですが天気は良かったので、4校に行ってきました。平日にも関わらず保護者の方が多くてびっくりしました。特に隅田小学校では、日曜日の午前中に体

育館で練習を行っていたのですが、そのときにも500人ぐらい来ていました。梅若小学校では、お父さんの数は比較的少なかったのですが、お母さんとおばあちゃんがこんなにいるのかというぐらい来ていましたので、校庭が狭いためコーナーが厳しいので、少し危ないように感じました。それから、午前中冷たい風が吹いていたのですが、隅田小学校で、開会式のときに立てた校旗の先の金属部分の剣の先のような部分が風に煽られて、急に児童会の脇の方に倒れてくるといったことがありました。すぐに校長が適切な判断をして校旗を下に寝かせるよう指示していました。テントの方はどの学校も安全面を配慮した設置を行っていました。それから、種目の中で組み体操については、全国の発表にもあったように、けが人は少なくなったというデータはありますけれども、これに関しては昨年の指導室からの適切な指導の下、安全面に十分配慮され、教員もそれぞれの持ち場をてきぱきと大変よく動いていました。全体的な感想としては、とにかく非常に多くの保護者が参加されていて、とても熱心なので墨田区はすごいなと感激いたしました。ただ1点だけ気になったことがあるのですが、開催日が平日であるため来賓は少ないのですが、学校ではやはり来賓席を設けて置まして、机まで置いてありました。どうしても本部が一番見やすいということもあり、来賓席の設置してあるその後ろで保護者の方々が大応援をやっているのですが、身を乗り出し声援している様子を見ていると、この空席の来賓スペースがもったいないと思いました。そういうときに配慮して入れてあげるといった臨機応変な対応というのが必要なのではないかと感じました。やはり運動会は児童・生徒と保護者が盛り上げるのが基本であると思います。そのような感想を持ちました。

教育長 これにて教育委員会を閉会いたします。